

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 3 DE SETIEMBRE DE 1903

NÚMERO 384

## PAGES HERMANOS

### SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Muñías—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

## Cervecería Traube } LAGER BIER

## Ferrocarril de Costa Rica

### A los agricultores

La Empresa ha resuelto rebajar su tarifa para el transporte de naranjas, piñas y otras frutas del país, de la siguiente manera:  
De cualquier estación de la línea a Limón se cobrará á razón de ¢ 0.25 por mil kilos por milla en distancias menores de 21 millas, ¢ 0.10 por cada milla adicional (clase II).  
Si los remitentes desean que la Empresa se encargue de despachar y poner a bordo sus embarques, se cobrará además ¢ 3.50 por tonelada por este servicio.  
Por el transporte de Limón á puntos en el interior de cajas de madera desarmadas, destinadas al empaque de frutas, se cobrará ¢ 6.00 por tonelada, incluyendo los gastos de desembarque en Limón.  
Esta tarifa regirá desde la fecha hasta nuevo aviso.—R. E. BRUNGER, Administrador.—San José, 27 de Agosto de 1903.—10 v.

**ORO AMERICANO** Vendo cien vacas buenas lecheras. Raza Durham. MAECOS VARGAS. Cartago, Agosto 18. m.

**AVISO** En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith John M. Keith. San José, 1o de Setiembre de 1903 10v

## LAS NOVEDADES

FRENTE A LA FAMA

En esta sombrerería hay sombreros de jipijapa legítimos. Genuine Panamá Hats; y gran cantidad de sombreros de pita á precios de los depaja. Todos estos sombreros se arreglan y lavan debidamente en el mismo establecimiento. Setiembre 2.—10v,

## Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.  
Horas regulares de consulta: 8 á 9 a. m.  
Habitación: casa del Dr. 12 m. á 2 p. m.  
óbito S. Zúñiga, 50 varas 7 á 8 p. m.  
al N. de la Imprenta Nacional, frente á don Venancio García.

**Novedad**  
único ESTABLECIMIENTO donde se puede hallar todo género de cuchillas.  
Cuchillas, Navajas de barba, Puntales, cortaplumas etc, etc y de todos precios, es el que acaba de abrir al lado de LA PALMA, en la Calle Central.

**Gaspar Salvador**  
Especialidad en NAVAJAS y MAQUINAS para cortar el pelo aproximáticas

—1o de Setiembre de 1903—  
**Acudid**

## MADERAS DE SAN NATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Nor. de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizua, Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR, Abraham Madrigal J.  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5ª, Oeste. Teléfono N° 26

### Oficial

Se nombra de agente fiscal de Santa Cruz á don Guillermo Ruiz con la dotación de ¢ 90.  
—Se le proroga por dos meses más la licencia concedida á don Juan Teófilo Miranda y se nombra en su reposición al licenciado don Francisco Canet.  
—Se le rebaja la décima parte de la pena á los reos Vicente Alpizar Montoya, Rafael Salazar, Felipe Ovaras Campos y José Santiago Madrid.  
—Se le deniega al reo Jesús Rodríguez la conmutación de la pena que solicita.  
—Se le acepta al doctor Juan Arrea y Cosp la renuncia del cargo de oculista público, fundada en el estado delicado de salud.

### Cablegramas

**MENSAJE DEL PRESIDENTE DE BOLIVIA**  
La Paz, 31.—El domingo se inauguró el Congreso boliviano. En su mensaje el Presidente Pando se refiere á los graves problemas políticos y á la situación del país. Dice que con excepción de las cuestiones pendientes con el Brasil las relaciones de Bolivia con los demás países son perfectas y que continúa satisfactoriamente la demarcación de la frontera con la Argentina. Refiriéndose al Brasil dice que las relaciones entre ambos países han sido siempre amigables y que ya pasó el período crítico. Con respecto al convenio que se celebró con el sindicato americano para la colonización del territorio del Acre dijo q' por ahora no sería oportuno expresar una opinión respecto si el Brasil tiene ó no razón para oponerse al convenio.

**PATRIOTAS AGRADECIDOS**  
Roma 31.—Varios profesores de la Universidad y otros literatos cubanos enviaron á la viuda del profesor Borio una acta de condolencia envuelta en el pabellón de Cuba. El famoso difunto filósofo abogó constantemente por la independencia de Cuba.

**NUEVO ACORAZADO RUSO**  
San Petersburgo, 31.—Hoy fue echado al agua el acorazado "Slava," uno de los más grandes navios de la armada rusa. Asistieron á la ceremonia el Czar y miembros de la real familia. El "Slava" es de 13 600 toneladas de desplazamiento; su faja de coraza tiene 9 y ½ pulgadas de espesor. Su batería se compone de cuatro cañones de 12 pulgadas, 20 de tres pulgadas, 20 de tres libras y 6 de una libra. Tiene una velocidad de 18 millas por hora. Su dotación de tripulantes es de 740 hombres.

**CANADÁ Y ALASKA**  
Londres, 31.—Hoy llegaron á Liverpool los señores Rot, Foster, Taylor y Dickinson. Vienen á tomar parte en la conferencia que tendrá lugar el próximo mes y que tratará de las fronteras de Alaska. La comisión canadiense también se encuentra en ésta.

**COMISIÓN ANTÁRTICA FRANCESA**  
Brest 31.—"El Francaise" con la expedición antártica francesa á su bordo, zarpó hoy de este puerto; hará escala en Madera, Buenos Aires y Punta Arenas de Chile.

**MUERTE REPENTINA**  
París 31.—Esta tarde falleció de repente el cónsul General de Turquía en Marsella, señor Gaetaki.

**TURQUÍA Y SUS DIFICULTADES**  
Sofía, 31.—La Puerta ha pedido á Bélgica, oficiales para su cuerpo de policía. El embajador de Suecia cerca de la Puerta ha notificado á ésta que si á los oficiales suecos que se encuentran en Uskub, no se le pagan sus sueldos rezagados, saldrán del país. Anuncia el "Drieverik" que el Agente diplomático de Serbia ha notificado á la Sublime Puerta que se ha dado orden de movilizar dos divisiones del ejército servio pero que la orden no implica ninguna intención hostil contra Turquía. La tropa se necesita para impedir las correrías de los albanos en territorio de Serbia. Se anuncia un nuevo levantamiento en los arrabales de Salónica. En las comarcas de Kastoria y Florina los insurgentes destruyeron todas las casas fortificadas de los acudalados beys turcos. Un maestro de la Mesquita del Vilayett Korsovo está predicando una guerra santa y exhorta á los musulmanes á que maten á los cristianos.

**APERTURA DEL CONGRESO**  
Lima, 31.—De Pacasmayo y Mollendo noticia que hoy hubo casos nuevos de la plaga bubónica. De la Paz avisan que se inauguraron las sesiones del Congreso. Se leyó y fué bien

recibido el Mensaje del Presidente. En el dice que la cuestión límites está sometida á arbitraje conforme á las estipulaciones del Congreso Pan-americano.

**VEJAMENES A LOS BULGAROS**  
Sofía, 31.—Acaban de llegar á Ruinik, Bulgaria, 900 refugiados de Malkotitofe y aldeas vecinas. Alegan que la guarnición turca disparó sobre el barrio búlgaro de Malkotitofe, con el objeto de causar la impresión de que hubo levantamiento; el 11 del presente el Prefecto llamó á su despacho á los búlgaros notables y trató de obligarlos á firmar una declaración de que los insurgentes fueron los agresores. Los nobles se negaron á hacerlo y el primero que dió la negativa fué aborrecido al día siguiente.

**VOLUNTARIOS**  
Belgrado, 31.—Durante la noche partieron de esta con destino á Macedonia, 200 voluntarios bien armados y 4 oficiales.

**EL PRÍNCIPE FERNANDO**  
Kustanj, Rumania, 31.—El Príncipe Fernando se embarcó á media noche á bordo de la cañonera búlgara "Nadieja", que luego zarpó con destino á Benmas, Bulgaria.

**FUNERALES DE SALISBURY**  
Londres, 31.—Esta tarde tuvo lugar el entierro de Lord Salisbury en el Cementerio de los Cecils. Asistieron todos los hijos del difunto, el primer Ministro Balfour, Lord Selborne, y algunos vecinos, íntimos amigos de la familia, inquilinos y habitantes de Hatfield. Simultáneamente hubo en la abadía de Westminster, servicio religioso, al cual asistieron representantes del Rey Eduardo y demás familias reales é imperiales de Europa, Cuerpo diplomático, pares y miembros del parlamento y ex-miembros del Gabinete.

**MAL TIEMPO**  
Berlín, 31.—A consecuencia de las copiosas lluvias no se verificó hoy la parada de Atoño. El Kaiser dió orden de despachar á sus cuarteles á los 30,000 hombres que ya estaban formados en el campo.

**DEFUNCIÓN**  
Buenos Aires, 1º.—Hay falleció en ésta el bien conocido historiador y político Vicente López y Blanco, uno de los más prominentes caudillos de la revolución contra España y además autor del Himno Nacional argentino.

**UNA ENTREVISTA**  
Washington, 1º.—El ministro de Turquía Checkby Bey celebró larga conferencia con Mr. Hay. A un representante de la prensa le manifestó que no tenía nada que comunicar con respecto á la conferencia. Dijo que el gobierno turco no había hecho ningún mal y que haría todo lo posible para proteger á los americanos residentes en Turquía, pero que no podía hacerse cargo de los desastres que acontecieran. Mr. Hay hizo una visita al secretario de la armada Mr. Darlim para averiguar el paradero de la escuadra americana en aguas europeas y para saber cuáles son las órdenes que lleva. Por ahora no podrán variarse las órdenes á causa de la imposibilidad de comunicarse con la escuadra hasta su llegada á Beyrouth.

**TELEGRAFÓ SIN HILOS**  
Berlín, 1º.—Anuncia un periódico técnico que se publica en esta ciudad que casi todos los delegados al Congreso internacional de Telegrafía sin hilos, cuyas sesiones se verificaron á puertas cerradas en esta capital, acordaron que ninguna estación de tierra pueda negarse á recibir un parte si es comprensible, cualquiera que sea su origen.

**RECLAMOS CONTRA VENEZUELA**  
París, 1º.—El ministerio de Relaciones Exteriores francés será representado ante el tribunal de la Haya, que conocerá de los reclamos que tienen contra Venezuela por los siguientes señores: Luis Renault, Jurisconsulto del ministerio de Relaciones Exteriores, Eduardo Clunet, Consejero del mismo y Henry Fromageot.

## San Carlos y la crisis

(COLABORACION)

Cualquiera al ver las anteriores líneas creerá que vamos á hacer responsable á la rica región de San Carlos, de la crisis que ahora azota á nuestra querida Patria.  
Pero es todo lo contrario.—Creemos que San Carlos está llamado por sus feracísimos terrenos y por sus condiciones topográficas, á ser una verdadera fuente de riqueza para el país.

Conversando en estos días con un extranjero amigo nuestro que conoce aquellas regiones, nos decía, entre otras cosas, que un ferrocarril á San Carlos sería muy útil, pero que dadas las actuales condiciones del país, sería utópico pensar en eso; que cree sí muy practicable y de inmensa utilidad para Costa Rica un contrato que el Gobierno hiciera con alguna compañía extranjera que se comprometiera á traer vapores en determinadas fechas hasta el muelle de San Carlos, cosa que no sería difícil siendo estos de poco calado; que entonces podían utilizarse aquellas privilegiadas regiones para el cultivo del banano que tan pingües ganancias está proporcionando á las compañías que se dedican á exportarlo. Asegurándole á alguna compañía semanal ó quincenalmente cierta suma de bananos, con alguna subvención además

al principio, nos decía el referido extranjero que sería muy fácil que se comprometiera a llegar periódicamente con sus vapores al expresado muelle.

Trascribimos hasta aquí las ideas de nuestro amigo. Nosotros agregamos que el gobierno, que posee una gran cantidad de terreno correspondiente a la milla en la parte navegable del río San Carlos, podía distribuir una cantidad de ellos en lotes a familias trabajadoras. De este modo muy pronto se formaría una población floreciente en una de las más ricas zonas que poseemos. Esto proporcionaría al mismo tiempo trabajo a una infinidad de gentes que vehementemente desean hallar en que ocuparse.

Concededores como somos de los exuberantes terrenos de San Carlos, oímos con verdadero entusiasmo las ideas de nuestro amigo y les damos publicidad. Si tenemos la dicha de que encuentren eco en el gobierno nos cabrá la satisfacción de haber cooperado en algo al bienestar de nuestra patria.—HAMLET.—San José, Agosto 25 de 1903.

**El nuevo Papa Pío X**

**Datos curiosos**

(TRADUCCIÓN PARA EL NOTICIERO)

La persona que hoy ocupa la silla de San Pedro, nació y se crió en la mayor pobreza y pertenece a una familia modestísima.

Su padre, que era inclinado al misticismo, lo enseñó a leer y a escribir, luego hizo sus primeros estudios en Castelfranco; después los continuó en Treviso, bajo la dirección del archipreste Fussani, quien convencido del talento del muchacho, lo recomendó al Patriarca de Venecia, Francisco Urmico, quien lo ayudó para que concluyera sus estudios. Cuando tuvo que decir la primera misa, Sarto no tenía el dinero para comprar la ropa, y como un amigo se lo facilitara, le dijo:

—Quién sabe si podré yo algún día devolverle este dinero.

Un redactor del diario italiano "Corriere della Sera", tuvo una entrevista con un hermano de Sarto, que vive humildemente en Grazie, cerca de Mantua, como oficial de correos; es un hombre sencillísimo y contestó con admirable ingenuidad y sencillez a todas las preguntas que le hicieron.

Acercó de su familia dijo: "Somos cuatro hermanas y dos varones, Pepe (Pío) y yo." Después contó la historia de los primeros estudios de Su Santidad: "Como Pepe era tan estudioso, papá resolvió mandarnos a Castelfranco y como estaba un poco lejos, nos compró un burrito en el cual montábamos un rato cada uno. "En 1866 cuando tuvo lugar el plebiscito para unir Venecia a Roma, continuó, Pepe me escribió una carta diciéndome que votara por la unión y así lo hice."

Preguntado por el periodista acerca de la manera como había recibido la noticia del nombramiento de su hermano para el puesto de Sumo Pontífice, respondió:

—Mis hermanas me avisaron por telégrafo que Pepe era Papa.

—¿Y qué hizo Ud?

—Yo... pues nada. Y dando un gran suspiro añadió: "Me acuerdo cuando le dábamos juntos de comer al burro."

El periodista le preguntó si iba a Roma a ver a su hermano y él respondió:

—No, no voy porque no tengo plata. Yo he estado aguardando una carta de Pepe (con dinero seguramente) pero no he recibido más que telegramas suyos. Al terminar la entrevista, el periodista le preguntó si creyó él que algún día su hermano había de llegar a ser Pontífice, y contestó:

—Que vá! Pobre Pepe: él no nació para esos berengones. En Roma no tendrá quien lo mime como nosotros!

Cuando Sarto era Patriarca de Venecia, daba siempre todo su dinero a los pobres y sus hermanas lo reñían porque a menudo se veían en grandes apuros para sostener los gastos de la casa. Pero él, acostumbrado siempre a vivir luchando con la escasez de dinero, no sabía retenerlo en sus manos.

Cuando el marqués D' Autos, ministro portugués y decano diplomático presentó a Sarto a sus compañeros, pronunció una corta felicitación en francés, a la cual Sarto, en italiano, le contestó:

"Acepto esas demostraciones de simpatía, no para mí, sino para el Papa. La Iglesia debe andar de acuerdo con los gobiernos. La misión mía es de paz."

Una de las hermanas del Papa es casada con un humilde vendedor de vinos. Fue a visitar a sus hermanas después de la elección de Sarto, y cuando ellas le suplicaron que se quedara, ella les contestó:

"No, no puedo porque desde que Pepe es Papa vendemos más vino que nunca; llega mucha gente a comprar."

La proposición de Sarto fue hecha por los cardenales Vicenzo Vanutelli y Agliardi, pues querían a todo trance estos dos impedir la elección de Rampolla.

—El nombramiento de Sarto fué, pues, una victoria del grupo antirampollista. Parece que Agliardi había recomendado al nuevo Papa al cardenal Ferrato como Secretario de Estado en vez de Rampolla.

**Los siete escrutinios del Cónclave**

El primer día por la mañana.—Rampolla, 24; Gotti, 7; Sarto, 5; Vanutelli, 4; Oreglia, 2; Cappeccelatro, 2; Di Pietro, 2; Agliardi, 1; Ferrato, 1; Richelmy, 1; Portanova, 1; Casseta, 1; Nadie, 1.

Primer día a la tarde.—Rampolla, 29; Gotti, 10; Sarto, 10; Richelmy, 3; Vanutelli, 1; Cappeccelatro, 1; Nadie, 1.

Segundo día por la mañana.—Rampolla, 29; Sarto, 21; Gotti, 9; Oreglia, 1; Di Prieto, 1; Cappeccelatro, 1.

Tarde.—Rampolla, 30; Sarto, 24; Gotti, 3; Oreglia, 2; Di Prieto, 2; Cappeccelatro, 1. Tercer día por la mañana.—Sarto, 27; Rampolla, 24; Gotti, 6; Oreglia, 1; Cappeccelatro, 1; Prisco, 1; Di Prieto, 1; Nadie, 1. Tarde.—Sarto, 35; Rampolla, 16; Gotti, 17; Oreglia, 2; Cappeccelatro, 1; Nadie, 1. Cuarto día por la mañana.—Sarto, 50 (electus); Rampolla, 10; Gotti, 2.

**Tengamos juicio**

(PÁRRAFO POLÍTICO).

El señor Presidente fué electo por 4 años. Da un ejemplo a los liberales con la libertad de imprenta que tenemos.

Esperemos que cumpla su período, y si le hizo bienes al país, aplaudámoslo, y si se portó mal, censurémoslo.

Ahora si quisiera reelegirse, entonces tenemos derecho de ir a sacrificarlos en la puerta de los cuarteles. Mientras tanto lo que estamos haciendo es exhibirnos.

Costa Rica es libre, pero si abusamos podemos sucumbir.—BASILIO CORRALES MORA.

**Los empréstitos forzosos en Nicaragua**

—ABUSOS INCALIFICABLES—

**La propiedad es.....**

II.

Recaudada la última, la segunda contribución de Granada, ocurrió lo de siempre, lo que es muy común entre los panteristas: de esa recaudación le llegaron a Zelaya setenta mil pesos de menos. Esto ya era insostenible para el jefe del panterismo. Corriente que Bodán, como lo hacen además todas las autoridades panteristas, entre a saco almacenes y haciendas de opositores a Zelaya; pero escamotearle a él, al jefe de la gavilla, qué atrocidad, qué atrevimiento! E inmediatamente Bodán, el Jefe Político de Granada, el que escamoteó los setenta mil pesos, fué conducido preso a Managua, y no solamente él, sino varios de sus íntimos, de sus favoritos. Llevado a la presencia de Zelaya, éste lo increpó, y, es claro, Bodán pretendió echar el muerto a los revolucionarios, aunque no hubiesen estado estos en Granada. Zelaya no admitió la disculpa y le contestó estas precisas palabras:

Mire: todo esto se podrá decir de los conservadores, menos que son ladrones. Y luego preguntó: Ahí tiene lo que hicieron ustedes con el Victoria: los conservadores no tocaron la mercadería que transportaba para Granada por valor de cuarenta mil pesos, excepto un fardo perteneciente a don Salvador Chamorro del cual se que extrajo el hijo de éste, Emiliano, varias piezas de género para cotonas de los soldados; y ustedes, al llegar el vapor lo saquearon, y no sólo se robaron todos los fardos, sino que se llevaron las mesas y los espejos del vapor.

Bodán fué a parar de nuevo a la penitenciaría, de donde al cabo salió sin que parecieran los setenta mil pesos.

Los conservadores, aun en revolución, sostienen los principios de orden que proclaman vigorosamente; los panteristas aprovechan cualquiera oportunidad para organizar el saqueo. Todos los panteristas forman una asociación que está sedienta de dinero, ya sea este de la nación ó de los conservadores. Y de la propiedad en general ó del dinero efectivo se apoderan como de bienes mostrencos; mientras que los conservadores todo serán, según la expresión de Zelaya, "todo serán, menos ladrones".

Y no se vea en la prisión de Bodán un acto de justicia, sino un impulso del egoísmo: según dije ayer, Zelaya dispuso que todo lo recaudado fuera a parar a sus propias manos. ¿Quién será el temerario que le pida cuenta de esos fondos? Por pura fórmula dira: En picos, palas y azadones, dos millones.

Porque a esa cifra, poco más ó menos, haciendo lo recaudado en billetes.

Esta, como todas las revoluciones, ha sido un negocio espléndido para Zelaya y para todos los panteristas. Cada cual de ellos se sirvió con la cuchara grande en cada uno de los departamentos. Todos quedan provistos de ganado, bestias y dinero.

No pagaba el gobierno a sus soldados y sacaba los víveres de las haciendas de los conservadores.

Sin embargo, de enero a mayo, en cinco meses, declara Zelaya un déficit de novecientos cincuenta mil y trescientos pesos.

Con los dos millones arrebatados últimamente a los conservadores se cubre el déficit y sobran lo menos cuatrocientos mil pesos.

No hay en Nicaragua dinero suficiente a saciar el hambre de tal monstruo que en un solo bocado engulle centenares de bestias y millones de novillos y millones de billetes. Ese monstruo es el panterismo nicaragiense.—OTONIEL RUIZARDO.

**Otro himno**

El bardo don Federico Muñoz O, aquel a quien el Doctor Zambrana le escribió un artículo lleno de hermosas hipérbolos haciendo resaltar su ingenio exquisito é incomparable, ha tenido a bien darnos para su publicación el proyecto de himno que presentó a certamen.

Bien es que no fue premiado, pero en cambio le quedará la satisfacción a ese hijo de las musas, de que el público sabrá apreciar sus condiciones de letrado, de hábil versificador y, porqué no decirlo, de moralista.

He aquí ese notable canto cuya música sublime hará renacer el entusiasmo tantos espíritus enfermos:

**"Composición presentada al concurso sobre proveer de letra el Himno Nacional"**

Bello ardor de república entone  
Las delicias de paz, de igualdad;  
Hasta el cielo la lira pregone  
Santos fueros... honor! libertad!

¡Dios y Patria que es lema de afán, de la unión,  
Patrimonio, virtud y moral;  
Inherencia y clamor de la ley soberana,  
Que mártires sellan con mano triunfal!  
Dios y arado, ¡la fe!... que es la idea de Colón,  
Y de Santamaría que es fuente lozana  
Do encuentran las almas que saben sentir,  
En raudal de victoria, feliz porvenir.

De la Roma apreciar el derecho, el deber,  
Del sajón la energía imitar;  
Que riqueza segura se encuentra en el suelo  
De América fiel a su escudo, al hogar;  
La bandera que Walker no supo vencer,  
Y que infunde respeto, justicia y desvelo,  
—Primeros factores de sombra y calor—  
Pues demanda tributo: la industria, el sudor.

Libertad que es el don sacrosanto, el ideal  
Que orgulloso espiraba en la cruz,  
Confirmando con ella la fe, la esperanza,  
La página hermosa de amor y de luz....  
Oh soldados, valor!... oh mujeres, moral!...  
Costa Rica: trabajo, concordia y templanza  
Son notas que al pueblo le obliga entonar,  
Que el pendón de tu gloria verán tremolar.

FEDERICO MUÑOZ O."

**Más cablegramas**

Recibidos a las 3 p. m.

**PEREGRINACION FRANCESA**

Roma, 1º.—Se había fijado para el 20 de setiembre de este mes la llegada a ésta de una peregrinación francesa que viene con el objeto de felicitar al nuevo Pontífice, pero como en dicha fecha los italianos celebran la toma de Roma y la caída del poder temporal, el Papa ha dado el orden de posponer la peregrinación para después de esa fecha.

**EL REY EDUARDO EN VIENA**

Viena, 1º.—Anoche se obsequió en el Hofburg con un banquete de gala al rey Eduardo. El emperador Francisco José brindó por Su Majestad británica. Dijo que su visita era una nueva prueba de las estrechas y confidenciales relaciones entre los dos países. El rey Eduardo le contestó agradeciéndole sus amistosos sentimientos y le aseguró al Emperador que continuaría cultivando la amistad, heredada de su madre la reina Victoria. Eduardo nombró a Francisco José mariscal de campo del ejército británico.

**EL REY DE ITALIA Y UN RUMOR FALSO**

Roma, 1º.—Causó alguna preocupación en el público esta, la noticia de que el Rey había sufrido una desgracia a causa de la rotura de su automóvil en los simulacros que se están verificando en Undine. Se decía que S. M. había sido precipitado al suelo. Felizmente el rumor resultó falso. La desgracia sucedió a un automóvil ocupado por tres oficiales del Estado Mayor. El vehículo chocó contra una piedra. El capitán Mauldris sufrió una ruptura en un brazo; los otros dos oficiales salieron ilesos. El Rey muestra extraordinaria energía en los simulacros. Es el primer soberano que ocupa un automóvil para las impresiones y para dirigir los movimientos de las tropas. A las 5 a. m. está en pie. El telégrafo sin hilos ha dado excelentes resultados para las comunicaciones rápidas de un campamento a otro.

**OTRA NOTICIA FALSA**

Viena, 1º.—La noticia del hundimiento del torpedero austriaco, que se recibió de Cádiz, tuvo origen en el hundimiento de un bote del torpedero austriaco, "Zent." La tripulación se salvó.

**IAS ANTILLAS DANESAS**

Berlín, 1º.—Anuncia el "National Zeitung" que la comisión danesa, que se nombró para investigar el costado de las Antillas, ha sometido el siguiente informe al ministro de Hacienda Hge: "Los habitantes desean permanecer bajo la soberanía danesa y se espera la mejora de las condiciones económicas de los negros y el aumento de las influencias civilizadoras sobre ellos. La administración actual de las islas es impracticable y costosa y las condiciones higiénicas poco satisfactorias." Opina el "National Zeitung" que la comisión recomendará la renovación de las fuerzas militares en las islas y la reorganización de la política sobre bases modernas. Recomendará también que se dedique más atención a la instrucción pública, a la mejora de los hospitales y a la necesidad de estimular la siembra del tabaco y maiz. Da mucha importancia a la necesidad de establecer comunicación entre la isla y Dinamarca, que se cree que así se podrá aumentar sus productos de exportación. Para ello se basan en la esperanza que se tiene en la compañía de vapores recientemente organizada.

**OMISION DE LÍMITES**

Londres, 1º.—Dícese que según el programa, la comisión de límites de Alaska discutirá, en primer término, las aplicaciones relativas a aquellos asuntos que se refieren indirectamente con la cuestión principal que puedan presentarse, y después se resolverá el orden en que se llevará a asunto. Los representantes del Canadá publicarán un informe basado al respecto, pero no expresan ninguna opinión. Se susurra que Fr. Henry White, secretario de la embajada americana, será nombrado secretario de la comisión.

(Recibido a las 9.15 de la noche)

Roma, 1º.—Hoy partió con dirección a Berlín el duque deosta, heredero del trono. Va asistir a los simulacros de otoño del ejército alemán.

Sofía, 1º.—"Automomy" publica un telegrama de Constantinopla, el cual asegura que el Sultán, aconsejado por Alemania, favorece la guerra con Bulgaria. Los turcos residentes en

ésta, sin embargo, no creen que habrá guerra. El príncipe Fernando y el Gobierno actual no se hallan en estado de reforzar las hostilidades.

Génova, 1º.—Ayer tarde zarparon de este puerto con destino a Beirut los navios de guerra americanos, "Broocklin" y "San Francisco." El "Machias" zarpó anteaayer con destino a Puerto Saíd, donde tomará carbón.

Washington, 1º.—Con respecto a los despachos de Bogotá avisando que el tratado canaletero fué desechado debido al tono ofensivo de las notas del secretario Hay y Beatret, los empleados de la Secretaría de Estado confiesan francamente que hicieron lo posible para manifestar claramente a Colombia que no se ha aceptado un tratado enmendado para negar que en sus comunicaciones había algo que se pudiera llamar ofensivo ó amenazante. Mr. Hay dijo que desde q' el tratado se presentó al Congreso de Colombia, sus comunicaciones con el ministro americano en Bogotá, le manifestó que cualquiera reforma que se hiciera al tratado, sería fatal al cange de las ratificaciones. Ignoa Mr. Hay el tono que adoptó Mr. Beaupre para participar esta advertencia al Gobierno de Colombia, pero no duda por un momento que fué cortés.

Sofía, 1º.—La prensa de ésta noticia esta tarde que se han pronunciado los distritos turcos sitos al Sur de Bulgaria. El levantamiento está encabezado por el famoso caudillo macedonio General Bontcheff, presidente de la junta revolucionaria de Macedonia y el Coronel Sankoff. Lima, 2º.—De Pacasmayo notician que en el centro de la población aconteció ayer un caso nuevo de la plaga bubónica el cual ha preocupado en sumo grado a los habitantes. En Mollendo no hubo caso nuevo ayer.

Sofía, 2º.—Una considerable tropa turca atacó recientemente al pueblo Stoilovo sito al Norte de Malkernovo que estuvo ocupado por los insurgentes. Estos se retiraron. Los turcos entonces entraron y pasaron por la espada a todos los habitantes, pegando fuego enseguida a la población.

Gaurock, 2º.—En los círculos realistas de Clid se habla de la construcción de otro yate para competir por la copa americana. Si se resolviese seguir con la idea, se extenderá una invitación a todos los constructores del reino capaces de competir y se aceptará el mejor diseño.

**AVISOS ANTERIORES**

**ALQUILO ó VENDO**

mi casa de habitación, situada en la calle 21, Norte, número 289. Micaela de Román, 29 de Agosto. 6 v.

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Habiendo tenido que hacer algunas reformas en el bazar "La Ciudad de Londres" de Mr. Asch, se ha dispuesto hacer una considerable rebaja de precios de todos los muebles, como cómodas, camas, mesas de noche, mesas de mármol, consolas y pianos, como así mismo en las gasas, zarzas, merinos, sombreros de fieltro y demás artículos con que cuenta esta casa. Todo el mundo encontrará artículos a precios incompatibles de crisis, de verdadera situación. Con una visita a la "Ciudad de Londres" es suficiente, para ver la realidad de la baratura de sus precios. 26 de Agosto. 8 v.

**UNA CASA**

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada a cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informarán en esta Redacción. Agosto 19.

**A LOS AGENTES**

Suplicamos a nuestros agentes que nos devuelvan los recibos de aquellos suscritores que no los quieren pagar. No acepten suscripciones sino de primero a primero. No vemos las razones para que nuestros Agentes no liquiden las cuentas cada mes, desde luego que esta Administración ha ordenado que se devuelvan los recibos de aquellos que no pagan. No hay motivo, pues, para retener los fondos por más de un mes.—El Administrador.

**AVISO**

Desde hoy 1º de setiembre, en mi casa de habitación, abriré la matrícula para la escuela de violín, con los instrumentos de "trates" traídos por mí de Italia. Las clases empezarán el día de dicho mes, Miércoles y Sábado de cada semana de 3 a 5 de la tarde; precio, 5 colonos mensuales. Advierto que cada instrumento cuesta Cl 12 M. Alvise Castegnar. Sbro. 1º 3v.

**CASA DE ALQUILER**

Se alquila del 15 de este mes en adelante una casa de habitación completamente nueva, muy cómoda y muy bonita, situada en la calle 25 Sur entre el templo de la Soledad y el Liceo de Costa Rica. Manuel Argüello de Vars. 1º de Setiembre. 4v.

**AVISO**

Alguien dejó, distraidamente, una suma de dinero en mi establecimiento LA MARINA; con la fecha del día, suma y calidad de moneda, lo será entregada pagando este aviso. San José 1º de Setiembre de 1903 L. Martínez. 3 v.

**A LOS ZAPATEROS**

Compró un juego de hormas modernas, de punta aguda, nuevas ó usadas en buen estado. Manuel Lázarez. Alajuela, 2 de Setiembre. 4 v.

**AN AMERICAN**

Widow wistres a position as Housekeeper for gentlemen or Widower can give good references, for address apply in the office of this Paper. Set. 2. 2 v.

**MOVIMIENTO DIARIO**

**Documentos defectuosos**

En el Partido de Alajuela, cuyo despacho va al día, 28 del corriente.

Luis Abarca Zúñiga, Juan José Valverde Madrigal, W. Steinvorth & Hermano, Atanasio Guevara Cortés, Rafael Chacón Guzmán, Nicolás Vázquez Sancho, Celso González Solano, José Ramírez Esquivel, Marcos Sotela Valverde, Teodora Ramírez Chacón, María Salomé Alfaro Flores y otros.

**Movimiento marítimo**

1º de Setiembre.—Limón. —Ayer a las 4 p.

m. zarpó con destino á Nueva York el vapor alemán, Valencia, capitán Krause. Pasajeros: Mrs. Pirie, Mrs. Pirie, Mr. Eladio Prado y Roberto Beer. Carga 4 cajas carey y 22,000 racimos de bananos. Corresponde-cia 4 sacos.

2 de Setiembre—Limón—A las 5 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego, Taunton, capitán Ellepsen. Pasajeros: William von Brymann, W. L. Lyon, Mrs. W. L. Lynn, Mr. Xirinach, A. Ortuño, A. S. Dillon, John Rables. Carga general. Correspondencia 39 sacos.

—A las 5 y 20 a. m. ancló procedente de Mobile el vapor noruego, Hispania, capitán Seiberg y 22 tripulantes.

#### Bautizos

Celia Adela, hija legítima de José Andrés Coronado y de Eduviges Alvarado.

Vicente Amado, hijo natural de María Miranda.

#### Vistas

Sala de Casación—Viernes 4.—1 p. m. Dori-la v. Juan María Solera Rodríguez, civil.

Sala Segunda—Viernes 4.—1 p. m. Calixto Zamora, lesiones.—2 p. m. Próspero Castro M., robo y hurto.—3 p. m. Ildefonso Alfonso Pérez, hurto.

Sala primera.—Viernes 4.—1 p. m. Rafael Ala Ali v. Manuel Piedra.

#### Defunciones

2 de Setiembre—Aguada Meléndez Zúñiga, de 35 años, hija de Pedro Meléndez y Timotea Zúñiga, murió de parálisis, distrito del Hospital.

María Teresa de los Angeles, de 6 días, hija de Gonzalo Naranjo y Eleodora Navarro, murió de asfixia, distrito del Carmen.

### CRONICA

#### Fiestas en Puntarenas

El Municipio de Puntarenas ha acordado comisionar á los señores Tobías Zúñiga Montúfar, Ricardo Mora F. y Francisco Huete, para que en nombre de aquella corporación inviten al señor Presidente de la República y sus Ministros para que asistan á las fiestas cívicas del puerto.

#### Coche

Al coche número 6 se le quebró ayer, á las doce y cuarto, el eje de las ruedas de atrás. Iba adentro un pasajero.

#### Liceo

Los alumnos de 4º y 5º año del Liceo tuvieron ayer excursión científica.

#### Naranjo

En el telegrama que publicamos el 20 del mes próximo pasado, referente á los funerales de León XIII, sólo se hizo mención de las cantantes, equivocadamente; pues el mismo comunicante nos manifestó que también don Vicente, don Santos Castro y don Manuel Mora V., desempeñaron perfectamente sus papeles, mereciendo por ello sinceras felicitaciones.

#### Teatro

Esta noche se dará en el Variedades: "Lohengrin", zarzuela, estreno; "Quien fuera libre" y el "Barquillero".

El domingo habrá función en el Nacional, por la compañía lírico nacional, á beneficio del templo de la Soledad. Se pondrán en escena "El Barquillero", "Mari Juana" y "Los Africanistas".

#### Robo

Anoche fué víctima de un robo don Andrés Venegas. Un criado de dicho señor, que hacía años le servía, desapareció de un momento á otro llevándose consigo cierta suma de dinero. Esa misma noche fué capturado á las 12½ por el policía número 108 en casa de una mujer con quien tenía relaciones. Fué conducido al cuartel inmediatamente.

#### De Río Segundo

Nos escriben lo siguiente: "El 8 de septiembre se verificará un turno en ésta, con el objeto de allegar fondos para continuar los trabajos de la ermita. Según parece, el Doctor Volio, cura de Alajuela, vendrá ese día á recibir el turno. También el Presb. Camacho piensa venir con sus feligreses á dar lucimiento y animación á la reunión. Lástima que la Junta Edificadora no marche toda de acuerdo.

—Mucho se ha comentado el detalle levantado últimamente.

—Mucha falta nos hace una persona que nos sirva de cartero, pues no es justo que los interesados tengan que ir á recoger su correspondencia, la que de lo contrario dormiría el sueño de los justos. La administración de correos está muy mal remunerada, no siendo sino ₡5-00 el sueldo para servirla. Se debería aumentar el sueldo al administrador siquiera á diez ó quince colones y que se comprometa á mandar distribuir la correspondencia.

#### Personales

Ayer estuvieron en esta capital los señores caballeros cortagineses: don Nicolás Jiménez, Gobernador de la provincia; don Nicolás Oreamuno y el presbítero don Juan de Dios Trejos.

—Don Francisco Mayorga Rivas, apreciable caballero guatemalteco, se halla en esta capital.

—El joven don Salvador Garnier, Gvachito, se halla en esta capital, procedente de Liberia.

#### Accidente

Ayer á las once de la mañana á uno de esos carretencitos de mala medra que usan para acarrear carne, se le "zófó" una rueda y dió una voltereta en media calle, frente á la casa de habitación de don Gregorio Fuentes. Debido á la ayuda de varios transeuntes el carretón volvió á ponerse en "movimiento".

#### Vacaciones

A los alumnos del Liceo de Costa Rica se les concederá vacaciones del 12 al 21 del presente, con motivo de las fiestas patrias.

#### Fiesta religiosa

Las "Hijas de María" se preparan para celebrar con inucitada pompa la Natividad de Nuestra Señora, el día 8 del corriente.

A las 6 a. m.: Misa de comunión.

A las 10 a. m.: Misa solemne y sermón.

A las 6 p. m.: Gran rosario con música.

#### Efectos de un ciclón

Leemos en nuestro colega de Limón, que el conductor Morrell llegó el viernes y que cuenta que estuvo en el huracán de Jamaica, pero que pudo escapar perdiendo tan sólo los bigotes.

Aquí en San José, sin necesidad de huracanes, muchas personas han perdido sus bigotes en estos últimos meses.

De todas maneras es sensible lo que ocurrió á Mr. Morrell.

#### Nueva publicación

Algunos municipales de la República, piensan fundar un periódico que sirva para tratar sus intereses y la publicación de las actas.

#### Renuncia

Don Segundo Guillén, agente de policía de San Rafael de Cartago ha presentado la renuncia irrevocable de su puesto.

#### Para curar heridas

Recomendamos a nuestros lectores el siguiente suelto que leemos en "El Comercio" de Lima:

"Un caballero hacendado de un valle del sur, nos refiere que ahora un mes, poco más ó menos, el jardinero de la hacienda le reveló el descubrimiento que acababa de hacer para curar rápidamente cualquier herida con el líquido lechoso que contiene la mazorca en que rematan los racimos de plátanos. Para confirmar su acerto, buscaron un individuo en quien hacer el experimento y encontraron á un peón que tenía una antigua llaga en la pierna. Inmediatamente el jardinero derramó algunas gotas de aquella sustancia sobre la llaga, y al día siguiente ésta se encontraba completamente desinflamada y cicatrizándose; igual experimento se hizo en la matadura de un caballo, obteniéndose una curación inmediata. Agrega el caballero en cuestión que se ha convencido de la maravillosa bondad curativa de ese líquido experimentándolo en varias personas y animales.

Como este hecho tiene todos los visos de verosimilitud, convendría que las personas estudiosas vieran lo que hay de cierto en este descubrimiento que está llamado á hacer desaparecer una de las más mortíferas dolencias de la humanidad".

#### Beneficencia

El señor F. M. H. Wood, redactor del Limón Weekly News y Vice-Cónsul británico en Limón, ha abierto una suscripción entre los vecinos de ese puerto, á fin de socorrer á los damnificados con el ciclón que barrió una parte de las costas de Jamaica el día 11 de Agosto último.

Los porteños han respondido generosamente al llamamiento del señor Wood y el fondo de caridad envió ya al Gobernador de Jamaica por la Royal Mail, la suma de cincuenta libras.

Se espera enviar dentro de ocho días una suma igual, por el vapor "Altai". Felicitamos al señor Wood y á los limonenses por su filantropía.

#### Un luto

El matrimonio de la bella señorita Hortensia Castro que debía celebrarse con toda pompa á mediados del presente mes, se efectuará sin ninguna fiesta debido á que el señor Vergara Clark ha tenido la pena de perder una pariente muy cercana en su patria.

#### Fiesta

La Liga de Obreros celebrará su día de fiesta el 26 del corriente mes.

#### Intereses fiscales

Se ha fundado una nueva Subinspección de Hacienda, cuyo asiento es en Santo Domingo de San Mateo con

mando en algunos de los resguardos que ya existían en la costa del Pacífico. Se nos asegura que ha sido nombrado subinspector don Rogelio Pérez. El incremento de esa región exige ya atenciones de parte del gobierno.

#### Lotería de México

En la agencia de esa lotería en esta capital se niegan á enseñar el cable que á raíz del sorteo reciben las agencias comunicativo del resultado de los primeros premios. Hay quien asegure que esa medida obedece al deseo de evitar compras y ventas á sabiendas de las terminaciones; otros, sin embargo, aseguran que el mayor está en el país.

#### Estreno

Los vecinos del nuevo cantón de Turrialba, lo mismo que lo han hecho los de Juan Viñas, celebrarán con fiestas su exaltación á cabecera de cantón.

#### Nota política

Don Ramón Zelaya publica una carta en "El Centinela" de ayer manifestando ser él el autor del artículo cuya paternidad atribuía todo el público á don Rafael Iglesias.

#### Mulas

Por el vapor "Olympia" llegaron á Limón para la United Fruit Cy, cuarenta mulas procedentes de Nueva Orleans. Una cayó del buque al mar, pero nadando tomó la playa en Cieneguita y se salvó.

#### Un ciclón

Los habitantes de la línea entre Río Hondo y 28 Millas, se vieron forzados á recordar el huracán de Jamaica, el martes último. Una ventolera corta, pero vertiginosa, barrió aquel distrito, botó árboles y destruyó, solamente en la finca de Mr. Laprade, más de mil plantas de banano. Las demás fincas fueron más ó menos dañadas. Enormes árboles fueron arrojados en la línea del ferrocarril, en 28 Millas y Río Hondo. Para quitarlos de la línea, el tren se detuvo hasta las cinco de la mañana del viernes y llegó á Limón hasta las seis y media. El viento principió á soplar á las dos de la tarde y duró veinte minutos.—[Limón Weekly News.]

#### Injurias

En la acusación seguida contra el director de la revista "Pandemonium" por la señora viuda de Lines por injurias por la prensa ha resultado indiciado el doctor don Ramón Zelaya. Las injurias acusadas consisten en que en un suelto laudatorio para el empresario Alsina, se dijo que este señor se había establecido debido á que la casa de Lines, por cuya cuenta vino al país, no había dado cumplimiento al contrato.

#### Reposición

Para reponer durante un mes al Secretario Municipal, á quien se concedió permiso por un mes, se nombrará á don Emiliano Pachilla.

#### Sellos

En la librería de Lehmann se están haciendo los sellos de los nuevos cantones de Jiménez y Turrialba.

#### Turno

El de la Iglesia de la Soledad, que se verificará el próximo domingo, 6 del presente, promete ser de lo mejor, gracias á la actividad de las comisiones de apreciables señoras y caballeros.

Se nos informa que el señor ministro de Guerra ha accedido á la solicitud de que el recreo tenga lugar en la plazuela, y que además de la banda del Hospital tocará un quinteto durante el día.

El Supremo Gobierno les ha concedido el Teatro Nacional en que por primera vez trabajará la compañía del señor Cuevas, á beneficio de la iglesia.

En verdad, esta simpática iglesia lo merece, pues, sin disputa, por su aseo y buen gusto, se lleva la palma entre las de la capital.

### SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche á las siete celebró sesión la Honorable Corporación Municipal, con asistencia de los regidores Carranza, Guardia, Dengo y Quirós y bajo la presidencia del primero.

—Se aprobó el nombramiento de una nueva Junta Edificadora del templo de Alajuelita.

—Se acordó archivar el informe del Inspector de Rentas.

—Se leyó una solicitud de la Junta Itineraria de San Vicente, contraída á que se le den ₡ 1.000 de los fondos comunes de ese distrito, para hacer algunas mejoras urgentes en la circunscripción. Pasó para que informe el Tesorero.

—Se acordó archivar el informe del Ingeniero Municipal.

—Pasa á informe del Inspector Mu-

nicipal un reclamo de don Telésforo Vargas.

—Se da lectura á una petición de la Facultad de Medicina encaminada á que la Municipalidad contribuya en algo á los gastos que ocasionan los ensayos para la desinfección de las mieles de café. Puesta á discusión, se desechó.

—Se leyó una reclamación de los señores Josefa y José María Navarro Hidalgo, que piden indemnización porque se les derribó su casa, que amenazaba ruina, sita en la avenida 7ª Este. Pasa á estudio del Ingeniero Municipal.

—Se leyó un escrito de varios comerciantes que piden que no se tolere que los establecimientos de licores permanezcan abiertos, con ligeras divisiones, después de las dos de la tarde, los domingos y días festivos. Se pasó el escrito al señor ministro de Policía.

—Se nombró la Junta Edificadora del templo de la Dolorosa.

—Pasó á estudio de una comisión una petición del doctor Toledo encaminada á que no se permita vender en esta ciudad, carne destazada en los distritos; y á que se impida el destace de reses á domicilio. El regidor Guardia hizo moción para que se localicen las rentas de carne de esta ciudad.

—Pasó también á estudio de una comisión compuesta de los señores Inspección, Procurador Municipal y Jefe de la Higiene. Este acuerdo se aprobó en definitiva.

—Se acordó archivar el informe del Jefe de la Policía de Higiene.

—Se señalan ₡ 25-00 de impuestos al Hotel de Sacripanti, por calificársele de segundo orden.

—Se desecha una solicitud de rebaja de derechos para su venta de madera de los señores Paulino Ardón & Compañía.

—Se rechaza una petición de rebaja de impuestos hecha por don José Esquivel, por no llevar en su establecimiento los libros que la ley ordena y con los cuales podría probar la justicia de su reclamo.

—Pasa á informe del Procurador Municipal un reclamo del hotelero Hipólito Monlouis.

Terminó la sesión á las 9.30.

Anoche celebró sesión el "Polo Club de San José".

La directiva organizadora del baile que el Club dará en los salones del Club Internacional, quedó formado de la siguiente manera: Don León Huttinot, don Felix Wiss, don Luis Anderson, don Julio Rodríguez, don Jorge González, don Joaquín Fernández, don Francisco Van Laar y don Oscar Zeller.

### COMUNICADOS

#### Aves sospechosas

¿Qué hay de unas golondrinas que se han albergado á menos de 200 metros de la escuela n.º 1, en las reducidísimas piezas que construyó el doctor Silva y que están sitas á 130 varas del Parque Central? Trasládamos á la policía para los efectos del acuerdo que prohíbe habitar las mujeres de mala vida en un radio menor de 200 metros de los establecimientos de enseñanza.

#### Una autoridad ebria

Antoche á las 8½ p. m. estaba el policía 128 en la esquina de "La Cabaña," en esos momentos dos jóvenes llegaron á dicha esquina, en la cual se pararon; los jóvenes venían riéndose de un juguete que uno de ellos traía en la mano. Cuando llegaron á la esquina donde estaba el policía, éste se dirigió á uno de ellos y le preguntó cual era la causa de la risa y que por qué se burlaban de él; entonces el joven le contestó que no se estaba burlando de nadie, ni que tampoco le había dirigido la palabra para que él le hablara en esa forma. Acto continuo y sin saber porqué el joven fue conducido al Cuartel de Policía. Varios compañeros que presenciaron el hecho acompañaron hasta la puerta del cuartel al joven que llevaba el policía para el caso de declarar, pero no hubo necesidad porque inmediatamente el sargento de guardia puso en libertad á dicho joven, pues reconoció en seguida el estado de ebriedad en que se encontraba el policía referido.—X. X.

Siquirres, agosto 30.—Señor Director de EL NOTICIERO:

En su popular periódico número 370, aparece una rectificación del telegrafista de Guápiles señor Hidalgo, descartándose de los cargos que en su periódico se le hicieron, por el mayúsculo error con que fue recibido un telegrama para la señorita Borrás. En mi ánimo no estaba de mejorar la competencia (sic) del señor Hidalgo en telegrafo, si no fuera que él para vindicarse, arroja la responsabilidad sobre mí, haciéndome aparecer confeso en ella, cosa enteramente reñida con la verdad. En esta oficina telegráfica se lleva un cuaderno, donde se reciben los telegramas de tránsito y en él aparece el consabido telegrama, el cual á solicitud de la oficina central de telegrafos, fué repetido por mí; y por esa repetición pueden juzgar quién de los dos cometió el error.—Soy de Ud., su affmo. servidor, JUVEN MORA P.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallepos
del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesion con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble numero de aparatos e instrumentos de los mas modernos.

AVISOS TELEGRAFICOS

En esta seccion se publicaran avisos que no pasen de 25 palabras a 10 centimos cada vez.

Maquina de escribir, marca FRANKLIN, en perfecto buen estado y con respuesto de cintas, se vende en Cj. 125 a plazos comodis.

Aviso a los padres de familia. Clases de Ingles y sobre asignaturas de primera enseñanza las doy a domicilio.

SE VENDE por Cj 7,500 la casa de dos pisos situada a cien varas al Norte del Parque Morazan, frente a Scagliette.

Doy en arrendamiento un potrero que tiene 26 manzanas a una hora de camino de Guadalupe.

Bueyas y boyeros. Se solicita para jalar trozos de la montaña a la maquina.

Se vende una casa situada en la esquina del Seminario. Barata y en muy buenas condiciones.

LA CONFIANZA - CASA DE PRESTAMOS

A las 8 de la mañana del lunes, día 7 de Septiembre próximo y en local de la referida casa de préstamos se procederá al remate de las prendas de plazo vencido y que no hayan pagado los intereses.

NOTA: El domingo hay despacho solamente de 8 a 11 de la mañana. -AGUSTIN SOLA.- San José, Agosto 27 de 1903. -10v.

Gran Establecimiento

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos a nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado ademas el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS.

FRANCISCO E. FONSECA

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio. Horas de consulta: des a 11 a. m. 12 a 5 p. m.

ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA - CARTAGO - COSTA RICA -

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emision y antiguas, de 1/2 real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecucion de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios. -RAFAEL HAMEIER.- Abril 24. 1 año.

LINEA

Hamburguesa-Americana - SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros a los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre.

Dr. Julio Borbon O.

-MÉDICO Y CIRUJANO-

Incorporado, previo examen, en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales.

Consulta: de 8 1/2 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m., en la Botica del Comercio, y en su casa de habitación, el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N° 476 esquina opuesta a la casa de Mr. Field. Agosto 12. 1m.

The Central America Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo e instalacion de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos. -J. E. ALLEN, Director.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA - FUNDADO EN 1895 -

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo a la disposicion de su numerosa clientela. La cocina está bajo la direccion del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.--Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas a la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también a domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

Canal de Nicaragua

El infascrito hace saber al público que ha abierto una agencia para la compra y venta de víveres y productos del país.

Contando con una experiencia de más de 20 años en los países de Centro y Sur América en dicho ramo, aseguro a mis favorecedores un esmero sin rival y estricta honradez en todas mis transacciones.

Recibiré consignaciones de toda clase y me encargaré del cobro de cuentas, administracion de bienes etc., etc. Condiciones favorables. Para pormenores dirigirse a Simón Cohn, Limón. -Stbre. 2. 1m.

La Peluquería "Aséptica" DE PASCUAL MONTENEGRO

Este establecimiento, hasta ahora conocido en el país, ha puesto al público, especialmente al ama de casa, un servicio enteramente higiénico. Sus instrumentos son asépticos al fuego, para cada individuo el servicio es nuevo, el lavado se hace con antisépticos poderosos. Su dueño no omite nada para el progreso de su establecimiento. Su lema es orden, seriedad y respeto a sus parroquianos. Agosto 12 1m.

Alberto Marichal ABOGADO Y NOTARIO B. Marichal G. ABOGADO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilera ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public

English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & Cia. Julio 8. 1 m.

Botica Arrillaga

Antigua Botica Universal al Norte del Mercado

Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticas tinales y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESTOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago y la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto al gran problema de las madres. -Julio 17. 1 m. alt.

¡¡ Alerta pasajeros !!

José Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque, cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues a tanta comodidad se une la módica de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó vendese estos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI Limón, Agosto 20 de 1903. 1m